

TALCAHUANO 1819

Buenos Aires. Marzo 29.1952 444

Querida Gabriela:

Por la carta que me envías a través de Victoria veo que no has recibido mi última. En ella te decía que me iba a Montevideo a tratar de realizar allí el congreso "ambulante". Allí también, en la libre y democrática patria de Afrtigas nos fué denegada la autorización de realizar la Conferencia en lugar público, bajo el pretexto que una "conferencia propia" podría lesionar a "un país amigo". Cuando recibimos la notificación ya estaban en Montevideo la mayoría de los delegados y otros en camino. Decidimos pues que cada delegación nombrara, según su número, uno, dos o tres representantes para realizar la conferencia en un lugar no público. Se inauguró bajo la presidencia del magistrado Pereira Sampio, de la Vorte de "Justicia del Estado de Río Grande do Sul", y luego, rotativamente, la asamblea fué presidida por los presidentes de las demás delegaciones. Estos representaban a once países: Brasil con 133 delegados, Uruguay con 83, Argentina con 32 (eran más de sesenta pero por falta de pasaportes no pudieron salir del país), Paraguay con 15, Estados Unidos con 5 (las figuras destacadas de la Cruzada pro Paz no consiguieron pasaporte), Chile con 24, Venezuela con 3, Colombia con 2, Bolivia con 1, Guatemala con 1 (casi todos ellos llegaron hasta Buenos Aires donde el consul del Uruguay les negó la visa), Puerto Rico 1. Los consulados uruguayos negaron visiciones a delegados de Cuba, México y Guatemala. De Ecuador nos faltan noticias y del Perú recibimos una carta avisándonos que no podían enviar delegados por falta de dinero para los pasajes.

Las delegaciones representaban muy bien los distintos sectores de las actividades de cada país y en todas ellas los comunistas eran minoría. Pero comunistas o no comunistas sus integrantes eran gente magnífica, valiente y honesta, desde el intelectual al obrero. Muchos se pagaron el pasaje con su dinero, como fué el caso de los dos delegados colombianos; otros arriesgando su libertad al volver a su tierra (también, y ante todo, los colombianos). Los norteamericanos eran cinco magníficas personas a quienes los latinoamericanos mimaron de manera muy especial.

En la sesión plenaria se nombraron las personas que integrarían las diversas comisiones encargadas de redactar las declaraciones y resoluciones. La comisión política, o sea la encargada de redactar el primer punto del temario, trabajo dos días y una noche. Terminado el proyecto de los documentos (que en cuanto estén impresos te enviaremos), estos fueron discutidos por las delegaciones que surgiieron algunas enmiendas. Tomadas en cuenta estas, fueron ~~aprobadas~~ aprobadas luego por unanimidad. No hubo opinión que no contara y nada se hizo a la ligera.

La experiencia general es que la vida de los pueblos en el Continente es cada día más penosa debido a la guerra fría: sube vertiginosamente el costo de la vida, se cercenan las pocas libertades civiles que nos quedaban y crece la presión para que envíemos soldados a luchar a frentes lejanos. Colombia ya lo ha hecho: mil soldados mandados a Corea (de ellos han muerto 800 y el resto ha vuelto mutilado) provocaron diez mil muertes en las poblaciones que se rebelaron contra el envío de tropas. ¿"o has pensado? Cómo puede un coyo o un guaraní odiar a un coreano? Son iguales en el físico y en las condiciones de vida. He visto muchos inditos entre los delegados y ellos miran hacia el Asia, no hacia Europa o los Estados Unidos.

A pedido del Consejo Uruguayo por la Paz fué autorizado un acto público que se realizó de noche en una explanada central. Hablaron los presidentes de las delegaciones ante una numerosísima concurrencia. En los discursos fuliste nombrada varias veces.

La prensa "liberal" que, al comienzo atacara a la Conferencia, protestó luego por su prohibición, lesiva a la tradición liberal uruguaya. Pero del acto público ni palabra dijeron. (en San Pablo, cuando me pidieron que hablara por radio me advirtieron que si pronunciaba la palabra paz, cortarían inmediatamente la transmisión). Nable del buen entendimiento entre los pueblos.

[Carta] 1952 mar. 29, Buenos Aires, [Argentina] [a] Gabriela
[Mistral] [manuscrito] María Rosa [Oliver].

AUTORÍA

Autor secundario:Mistral, Gabriela, 1889-1957

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1952 mar. 29, Buenos Aires, [Argentina] [a] Gabriela [Mistral] [manuscrito] María Rosa [Oliver].
[2] p. ; 28 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)